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我仰赖上主，我灵期待他的圣言；
我灵等候我主，切于更夫的待旦。
咏 130：5-6

（梵蒂冈新闻网）有些人“作
出了何谓热爱福音的模
范见证”，其中首要的一

位乃是保禄宗徒。教宗方济各3月29日
在周三公开接见活动关于使徒热情的要
理讲授中论述了这个主题，并在下周三
的同样机会上继续有关的省思。

“那时，犹太境内属于基督的各教会，
都没有见过我的面；只是听说过：‘那曾
经迫害我们的，如今却传扬他曾经想消
灭的信仰了。’他们就为了我而光荣天
主。”（迦一22-24）

教宗方济各依照接见活动开始时诵读
的上述《迦拉达书》的段落，强调保禄对
福音的热忱是在“他的皈依后出现的”，
这种激情取代了“他过去对犹太教的热
衷”。因此，他从对法律的热衷转变为对
福音的热忱、从想要摧毁教会转为决意
建设她。这到底发生了什么事？

教宗给出了答案。他说：“在保禄的情
况中，促使他转变的不是一种单纯的思
想或一种信念：是相遇，是与复活的上
主的相遇，你们不要忘记，那改变一个
生命的是与上主的相遇，对扫禄而言，
与复活的上主的相遇改变了他全部的生
命。”

教宗指出，上主没有消除我们的人性、
我们的人格特征，但让我们整个的生命
发生了转变。正如保禄自己所言，“谁若
在基督内，他就是一个新受造物”（格后

五17）。教宗又加上一句说：“与耶稣基
督的相遇使你从内部转变，使你成为另
一个人。”因此，“成为基督徒不是一种
装饰”，“真正的转变是在内心”。这正
是在保禄宗徒身上所发生的事。

“对福音的热忱并非理解或作学问的
问题，你可以研读你想学的全部神学，你
可研读圣经，所有这一切，以及成为无
神论者或世俗人，这些都不是作学问的
问题；在历史上曾有许多无神论神学家，
问题不在于此！作学问是有用的，但不促
生新的恩宠生活；皈依则意味著经历扫
禄或保禄‘跌倒和重生’的同样路程，这
是使他洗心革面、投身于使徒工作的起
因。”

教宗邀请信友们注视自己的生活，扪
心自问耶稣真的进入自己的生命中了
吗？进入自称为基督徒的人的生命中了
吗？事实上，这样的情况会发生，即一个
人努力遵循基督和教会的教导，但并没
有与基督建立一种真正的关系。

“这种事经常发生，我不说是一种没
有耶稣的基督信仰，但所信奉的是一个
抽象的耶稣。不能如此！就如耶稣进入
你的生命、进入保禄的生命那样，耶稣
一进入就改变了一切。我经常听到对人
的评论：‘看看那个人，以前不怎么样，
现在则是个好人。谁改变了他？是耶稣，
他找到了耶稣。’”

教宗继而问道，“你作为基督徒的生命

有转变吗？”“如果耶稣没有进入你的生
命，这生命就没有改变。你可能只是个
徒有其表的基督徒。不能这样，耶稣必
须进入，这使你转变，这就是在保禄身
上发生的事”。

此外，保禄在皈依前认为自己“在天主
前是义人”，感到“领受了迫害的权力”
，甚至屠杀的权力。当他意识到自己是
个“亵渎者和施暴者”时，就成了能够爱
的人。教宗提醒信友们，这段路程不是
得救的自负心情，不是感到自己心安理
得。有这种感觉的人，可能说自己是“一
个优雅的天主教徒”，但优雅的天主教
徒并非圣化的天主教徒。

“真正的天主教徒、真正的基督徒是
在内心迎接耶稣的人，耶稣转变你的心。
今天我向你们众人提出这个问题：耶稣
对我意味著什么？我让祂进入我心中，
还是伸手在可触及到的地方迎接祂，却
不让祂进入更深处？我让祂转变我吗？
或是把耶稣只当作一种理念、一种向前
进的神学。当一个人找到耶稣后就感到
有一股热火，就如保禄那样，必须宣讲
耶稣、必须谈论耶稣、必须帮助别人、必
须行善，这正是激情。”

教宗最后表示，谁把耶稣当作理念，就
停留在“基督信仰神学家”的层面，这对
得救恩没有益处。“愿上主帮助我们找
到耶稣、与耶稣相遇；愿耶稣从内部转
变我们的生命，帮助我们去帮助别人”。

在我们的个人生活、家庭、社区、生态
事务或社会事务中，我们真的把耶稣视
为天主吗？

兄弟姐妹们，祝你们复活节快乐，天主
的子民在基督耶稣内同行。

阿肋路亚，我们的主耶稣复活了，经
历了祂向门徒预言的受难和死亡后，祂
复活了。（玛窦福音 16:21，马尔谷福音 
8:31。路加福音 9:22）。

基督的复活是我们作为祂的追随者的
信仰、希望和爱的来源和基础。圣保禄，
最初是一个反对基督者，但在前往大马
士革要迫害耶稣信徒的途中，他亲身遇
到了复活的耶稣，耶稣还活着，正在引导
和保护祂的门徒（宗徒大事录9:1-9）。

作为一个有过与复活和活着的耶稣相
遇的人，圣保禄充满信心和信念在格林
多为祂的子民作见证“假如基督没有复
活，那么，我们的宣讲便是空的，你们的
信仰也是空的。如果我们在今生只寄望
于基督，我们就是众人中最可怜的了。”
（格前15:14；19）。

我们对复活和活着的基督的信仰是成
为耶稣追随者的幸福和自豪的源泉。自
古至今，以“全心全意”为重点。

对复活和活着的基督的信德是从过
去到现在耶稣门徒的“同心合一”的喜
乐和骄傲的源泉（宗徒大事录4:32）。相
信复活和活着的基督是承诺和盟约的
源泉，是使耶稣的追随者至死都坚定不
移，正如圣斯德望等殉道者所表现的那
样（宗徒大事录7:54-60）。

我们这些现代耶稣的追随者又如何
呢？我们中有些人早已受洗。有些人最
近刚刚受洗，有些人将在复活节守夜时
受洗。

通过圣洗圣事，让复活的主、活着的主
与我们同在是对耶稣的信仰、希望和爱
的体现。在家庭和社区中，我们是否真
诚地接受耶稣为我们个人的主？

真正的基督教信仰的特点是我们与复
活和活着的耶稣的关系，影响和确认我
们在与家庭、教会、生态和社会有关的
事情上与祂“一心一意”。

愿这个2023年的复活节庆祝活动给我
们一种新的精神，受到圣神的激励，我
们可以作为祂的追随者一起旅行，忠实
地“到祂那里去，听祂的话，这样我们就
可以执行祂的旨意”（路加福音6:46-48
）

复活节快乐！
+拿督高略主教

拿督高略主教2023年
复活节牧函

（梵蒂冈新闻网）经过近4年的试行后，并
征询了各主教团和圣座各部会的意见，教
宗方济各最终颁布为预防及阻止天主教会
内部性侵现象的程序。新版《你们是世界的
光》手谕于3月25日公布，并于4月30日生
效，同时废除2019年5月的旧版本，以此肯
定继续打击这些罪行的意愿。
新版规范中引入的最大新意在于“第二题”
的内容，即主教、修会长上，以及领导一个
地方教会或一个监督区的圣职人员相关的
责任。如今也加上“由圣座承认或建立的信
友国际善会的平信徒领导人对这些罪行”
应尽的责任，包括他们在任时期的责任。
此外，新规范也作了许多其它的修正，使《你
们是世界的光》手谕与2019年至今引入的
其它规范改革相一致，尤其符合2021年修
订的《保护圣事的神圣性》手谕、2021年修
订的《天主教法典》第六卷，以及2022年颁
布的罗马圣座新宪章《你们去宣讲福音》的
内容。

在这些修订的内容中，关于“脆弱”成年人
就是一例。旧版中谈到对“未成年人或易受
伤害者的性侵犯”，新版中则指明“对未成
年人或习惯性不完善使用理智的人，或脆弱
成年人犯十诫第六诫的罪行”。另一项修正
是关于保护对涉嫌侵犯者进行举报的人。
旧版规定“不可约束他们对举报内容保持
缄默”，如今加上这种保护，除了针对举报
者之外，也包括“表示自己受到伤害的人及
证人”。此外，要求“正当保护所有涉案人的
名誉和私人领域”的部分也得到加强，并且
根据无罪推定的原则，对接受调查、等待核
实其责任的人予以保护。
在新版《你们是世界的光》手谕中，也特别
指出拉丁礼和东方礼的教区必须设立便于

公众进行性侵举报的“机构和办公室”，而
在旧版中仅是泛泛提到“固定的机制”。新
版中也明确表示，出现举报事件地区的主教
应负起调查的责任。
正如2019年公布的措施所明确规定的，对
举报侵犯案件应采取的态度，并保证主教、
修会长上，以及如今添加的负责国际善会
的平信徒，应意识到他们的工作，根据普世
性的法律规定，呈报他们所知情的侵犯罪
行。
这份文件不仅一直谈及针对未成年人和脆弱
成年人的骚扰和侵害，也包括来自掌握职权
者的性侵和骚扰。因此，相关的责任也涉及
修女受到圣职人员侵犯的任何一种个案，以
及修生或成年初学生遭骚扰的案件。

教宗确认《你们是世界的光》手谕，
加大打击性侵罪行的力度

教宗公开接见：相信耶稣不是凭信念，
而是因为祂改变我们的心
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“我们只是活着，只是悲叹,不是让
这种火就是让那种火把我们的生命耗
完。”

这是托马斯·斯特尔那斯·艾略特
（Thomas Stearns Eliot)在他的诗集中
写下的，并通过这首诗的冥想与形象交
织暗示我们在这一生中的选择不是在平
静和风暴之间，而是在两种互相矛盾的
风暴之间。

当然，他是对的，但有时可以用其他
的比喻来做些调整和理解：我们生活在
这个世界上，夹在两个彼此截然不同的
神明之间：那就是混乱和秩序。

混乱是火之神、生育之神、风险之
神、创造力之神、新奇之神和放手之
神。混乱是荒野之神，是带来毁灭性、
灾难性的混乱元素和矛盾的神。大多数
艺术家都会崇拜这个神。他也是失眠、
不安和瓦解之神。事实上，混乱恰恰是
通过瓦解稳定的东西而产生的。混乱之
神让那些热爱自由气质的人更崇拜。

秩序是水之神、审慎之神、贞洁之
神、常识之神、稳定之神和坚守之神。
他是务实之神。他喜欢有系统的、相互
透明和不漏水的屋顶。他更受那些气质
保守的人所崇拜。很少有艺术家向他表
示敬意，但在企业界和宗教领域，他
们崇拜这个神，并对此的补偿远远超过
了这一点。他也可以是无聊、胆怯和固

执之神。只要和他在
一起，你永远不会被
瓦解，但你可能会窒
息。然而，虽然他不
会产生太多的兴奋，
但这位神让很多人保
持清醒和活力。

混乱与秩序，火与
水 ， 彼 此 并 不 相 融
合。然而，两者都被
赋予了神灵，并要求
对彼此相互尊重。不
幸 的 是 ， 就 像 所 有
单方面自称的神灵一
样，他们都想要我们
所有人屈服于此危险
中。

效忠任何一方或是排斥另一方，往往
会导致自我毁灭。当混乱无秩序地统治
时，道德和情感的瓦解很快就会释放出
黑暗，而黑暗往往无法从中恢复过来。
这就是分崩离析、分道扬镳的意思。相
反，当秩序完全消除混乱时，某种自我
毁灭的美德，伪装成天主，开始耗尽生
活的乐趣和远景。

只在神圣场所朝拜是危险的。两个神
都需要一起存在。我们的灵魂、教会、
实际生活、社会结构和爱本身都需要
来自火与水、秩序与混乱的磨炼。火

太大，东西就会燃烧，
分解。太多的水，什么
都没有改变，石化开始
了。太多的放手，爱的
崇高被卖淫了；太多的
胆怯和爱会像干李子一
样枯萎。不，这两种神
都需要一起存在——在
实际生活中，在浪漫生
活中，在教会神学中，
在道德中，在商业中和
在政府机构中。冒险与
谨慎，摇滚乐与葛利果
圣歌，都包含着天主的
话语。我们夹在两者之
间并非偶然。

这应该不足为奇，因为天主，主耶稣
基督之父，是火与水、混乱与秩序、自
由与保守、贞洁与浪子之爱的天主。天
主是伟大的静止点，天主也是新奇、新
鲜和复活的原则。

托马斯·阿奎纳(Thomas Aquinas)
曾将人类灵魂定义为由两个原则组成，
即能量原则和整合原则。一个原则让我
们活着，另一个让我们纠缠在一起。这
两个原则虽然相互牵扯及紧张，但又迫
切需要彼此。健康的灵魂让我们充满活
力，渴望生活，但健康的灵魂也让我
们紧紧地纠缠在一起，尤其当我们照镜

子时知道自己是谁。我们的灵魂需要为
我们提供能量和正直、火焰和互相连结
的。

天主就是爱，爱既需要秩序也需要混
乱。爱让我们想建造一个家，安定下
来，创造一个平安、稳定和纯洁的地
方。我们内心总是渴望着一个宁静平安
如天堂般的境地，因此爱就是秩序。从
而，避免了情绪和道德上的瓦解。但爱
也是混乱的。爱情中有些东西想要放
手，想要被带走，想要放弃它的界限，
想要新的、陌生的，想要放开旧的自
己。这是爱中呈现出丰富原则，使人类
得以继续往前进！

我们的天主对这两种神，混乱和秩序
给与显扬，这就是为什么两者都需保
持在健康的紧张状态下。为了健康的生
活，我们需要将它们聚集在我们中，我
们需要将它们聚集在一起，而不是把这
两方放在谈判桌上会面，但是要像高压
系统和低压系统相遇下产生风暴一样。
暴风雨过后，天气会变得晴朗。

暴风雨中有生命，也有天主。在暴风
雨中，在天主内我们开始，通过沉浸在
强烈的欲望之火和臣服的狂喜之水中开
始。

版权拥有者：荣·罗海瑟神父（Fr.
Ron Rolheiser)

选择自己的风暴

在 欢 庆复活主日的当儿 ，让
我们一起默想，让我们想
象两千年前，玛利亚玛达

肋纳的心情：她既痛心于耶稣的死亡
又受耶稣尸体遗失的震撼，心情杂乱，
有什么形容词可以描写她的心情呢？
心潮澎湃？百感交集？心烦意乱？心
乱如麻？七上八下？五味杂陈？。。。。
。。

在这个时代，面临挫折、挑战及打击
的我们，是不是常常也有心潮澎湃、百
感交集、心烦意乱、心乱如麻、七上八
下、五味杂陈的情绪？历经四旬期的旅
程，耶稣的圣言是否可以提醒紧守在
空穴前的基督门徒，不要害怕，相信
祂已复活了。

祂在四旬期第三主日告诉撒玛黎亚
妇女，祂就是永生的活水。

在四旬期第四主日，祂藉复明盲者，
启示我们，祂就是光明。

在四旬期第五主日，拉匝禄的复活，
指明耶稣就是永生的希望。

当我们重新 记忆这些圣言的时候，
我们或许就能像 若望（那位门徒 ）相
信复活是真实的！

因此，确信复活不只是在于思想上的
认知、情感上的触动而已，而是信仰上
的宣认！

就如教宗方济各在几个星期前的公
开接见时的提醒：他说：“在保禄的情
况中，促使他转变的不是一种单纯的思
想或一种信念：是相遇，是与复活的上
主的相遇，你们不要忘记，那改变一个
生命的是与上主的相遇，对扫禄而言，
与复活的上主的相遇改变了他全部的

生命。”
因此，我们复活庆节的庆祝也应该是

我们个人与复活主的相遇 。阿肋路亚
不只是赞美词，它更应是 对复活主的
明认、对复活基督的称颂及对这位战
胜死亡的“永生”的敬拜。

福音中的殓布，也许 提醒 着我们也
要卸下那蒙蔽我们生命的“殓布”，让
它不再阻碍我们走向复活主！复活主
不是抽象的神，祂是真实生活的天主！
因此复活庆节的真实庆祝方法是让我
们的生命转变，让我们以生命的见证，
咏唱：阿肋路亚，主真的复活了！

在我们分享许许多多侯洗者在复活
前夕受洗，加入教会大家庭的喜讯的
当儿，让我们记得，他们的旅程，理应
是我们共同的旅程，因为团体内的信
仰见证能更有效的为复活的耶稣做见
证。藉领洗圣事获得新生命的我们，
一 起“奔向”耶稣吧 ，让祂的复活亦
能“复活”及坚强我们的信德、我们的
希望及使命。

 阿们。

～撰文/陈亿赐神父～

用生命高唱阿肋路亚！
甲年复活主日
宗10：34，37-43

哥3：1-4
若20：1-9
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2023年新领洗者的见证分享
杨秀琴 - 加影圣家堂
大家好，我是来自加
影圣家堂的慕道者之
一,我是经过我先生
的妹妹才来到加影圣
家堂的慕道班。我是
在05/07/2022正式开
始我的慕道课程。

我是怎么会想到去
接触和了解天主呢？
我的先生本身就是一
位摇篮教友，但是他
对天主也是一知半解，由于先生本身念书不多所以认
识字也有限，为了帮助他也可以很好的熟读经文和认
识圣经，我就决定陪他一起去认识天主，也希望他能
够一起和我从慕道班里得到一些启示和答案。

我在慕道班里可以看到教会的弟兄姐妹们无私的奉
献和帮助我们这些慕道者，他们让我们这些慕道者能
够认识天主给我门无限的爱，学习怎么祈祷，学习喜
乐与平安，也让我意识到团体生活的重要性。虽然目
前我认识的还不够多，不过经过这个课程和每周去参
加弥撒，我相信我会越来越了解和爱天主。我现在已
经开始我每天的祈祷生活，希望天主圣神降临在我心
里充满我。

天主是很奥妙的，往往在我觉得人生很绝望痛苦的
时候，祂就会出现来拯救我。我们生活中无处不苦，
社会中充满痛苦，我们承受来自家庭，人际关系，经
济上的各种痛苦等等。而我的先生本身是一位患有焦
虑症和抑郁症的病患者，我知道他从这种精神疾病中
康复的道路上不容易，不过籍助天主的德能祷告，默
想和各种圣事等等所带给我们的力量，这都能使我们
俩更加坚强，更加勇敢的去面对种种挑战。

感谢赞美主，感谢这个慕道班的成立，经过一年的
课程，让我获益不浅。谢谢你们这班推动员的无私，
一直默默的支持，陪伴和教导我们。

在这里我也不想特意的夸大和神话天主信仰所带给
我的改变，毕竟如果我们没有一个谦卑，虔诚与恒心
去学习和体验天主，我相信一切的改变只是暂时性罢
了。所以我们继续努力加油！阿肋路亚！

白伊玲 - 加影圣家
堂
大 家 好 。 我 叫
ELAINE。我从慕
道者走到望教者。
首先我要感谢主耶
稣，给我机会来认
识这个信仰。

一开始是我先生
叫我一起去上慕道
班，他说我家公很
想我可以领洗成为
主的子女。这样我们夫妻可以同一样的信仰。因我是
一位非教友，而我父亲还是一位跳童师父。

我记得第一次去慕道班时，我的头脑出现很多问号
的，完全不认识主耶稣。那时还要我出来分享一下，
我就开始紧张起来 我就随便说说吧！

在慕道班里我认识很多东西。我不会的，我都会问
我的代母，还有慕道班里每一位都是很好的，我们会
一起唱歌，祈祷，分享，讲解主耶稣！

慕道班每一堂课我跟我的先生都有出席。只是唯有
一次没得出席，因为我女儿进院了。我还记得那天的
课是说到“弥撒”。很可惜。但是我还有我的代母，
她去YOUTUBE找说讲“弥撒”的视频发给我看。

我们每个星期日都会去弥撒。我还记得第一次去弥
撒,完全不懂要怎么样。完全看着我先生，他做什么
就跟着做就对啦！每次进去教堂噢！感觉很舒服，好
像什么烦恼都没有了！我看见神父派圣体，我就很好
奇！到底是什么来的勒！我跟自己说，总有一天我也
可以去领圣体，去感受一下！

每个早晨跟夜晚我都会祈祷，跟主聊天！我们俩夫
妻还一起念玫瑰经。

有时候我在想主召叫人的力量是无与伦比的。做
么我会这样说呢！我还没认识我先生时，他在新加
坡做工的。他是位老教友。但是他也跟主脱离了很
久。我们通过手机认识对方，然后不久后他就回来
这里找我。刚好我这里有间教堂，圣家堂（HOLY 
FAMILY）我相信这一切都是主的安排！

陈雯怡 - 加影圣家堂
有人这么形容,主耶稣是很
gentlemen的。祂会在门
外温柔地等待,直到我们愿
意把门打开,而不会硬闯进
门。 

这是真的!因为,祂就很
有耐心地等了我30年。 

13岁那年,因为参加了森
州学青,让我开始接触基
督信仰。每个周末念开会
经、闭会经,学背天主经、圣母经,每个月的福音研究,也
有机会参加弥撒和圣诞节报佳音等等。没有抗拒,但也
没有真正的内心触动和感悟。所以,当被问到信仰的问
题,就会答说:嗯。。。我还没感受到祂的“叩叩”。 

直到几年前,认识了我现在的丈夫,我认识的第一位摇
篮教友。听他分享基督信仰在他最脆弱的时候对他的
帮助和治愈,让我第一次想要更加了解这个信仰。我开
始跟着他去参加弥撒,开始知道弥撒当中的不同礼仪及
意义,开始会认真去听 神父讲道,会跟他分享我喜欢的圣
歌和福音部分,甚至讨论我不认同的点,也参加了<启发> 
课程。 

就这样,理智加行动派的我,因为还想要认识更深,就在
2021年,在不知道自己会否领洗的情况下,决定了参加成
人慕道班。两年的慕道班,听到了很多不同的分享和见
证,有明白的、有不认同的、有感动的、有还疑惑的。
对我而言,这是个很好的学习及探索过程,让自己去聆
听、感受、思考,再一点一点地让自己“心服口服”。 

一段日子下来,奇妙地发现,原来基督信仰已经悄悄地
进入了我的生活。我会在念玫瑰经的日子里感受到内
心的平静,会在面对恐惧或焦虑时, 自然地念起天主经、
圣母经,会在生活顺利时, 感恩祂的眷顾,也会提醒自己
要多祈祷,祈求祂 的带领。。 

然后,我听到了 -- 叩叩。 
而这次,我把门打开了! 主,感谢祢!感谢你一直都在! 

（诗巫讯）因着感恩对牧者们的牺
牲服务，各堂口的教友们今晚冒雨前
来参加一年一度的祝圣圣油弥撒。在
这俗称为神父节的弥撒中，教友们
不只参予了三种圣油（病人油，圣化
圣油、慕道者油或称圣洗油）的祝
圣，他们也见证了神父们在天主前重
发了他们的铎职圣愿，及对主教的服
从。信友们更为他们所敬爱的神父们
祈祷，感谢天主将公务司祭职赐给他
们，及他们因他们的铎职所做的牺
牲、付出和奉献。

许主教在他的证道中也点出教友们

普通司祭职的重要，如果没有借着
圣洗而来的普通司祭职，也不会有
司铎们的公务司祭职。因此，圣油
弥撒也是教友们的日子。

主教补充说，我们都不是完美的
人，许多时候因为我们的软弱、缺
失、及无法满足对方的期待而心生
怨恨。所以他呼吁他的司铎弟兄和
信友们彼此宽恕，互相谅解，常常
沟通，多多注视对方的优点，并常
为对方代祷，让圣神在每个人心中
工作，一起建设基督的奥体——教
会。

（吉隆坡讯）FJM团队由林素妃秘书
长、胡齐望教育长带领辅导员等一
行10人，于3月6日早上前往马来西
亚，推广「吴若石神父足部反射健
康法（FJM）」，预计将在吉隆坡和
柔佛两地展开基础课程，建立当地
的足疗团队，为马来西亚人服务。

林素妃秘书长表示，此次推广活
动是台湾天主教会花莲教区黄兆明
主教应马来西亚甲柔教区主教的邀
请，派遣吴若石神父全人发展协会
的成员到马来西亚，将吴若石神父
反射健康法带入马来西亚，以增进
当地人的健康。

林素妃秘书长也表示，过去吴若
石神父全人发展协会于海外推广足
疗，都是以讲师个人身分出去，
这是第一次以团队的方式到国外推
展。此次派遣出去的成员都是辅导
员，将对当地的人民进行精致的团
体教学，帮助他们建立足疗团队。

胡齐望教育长也表示：过去有马来
西亚人到台湾来实地的考察、学习
FJM，并且领到证照，感受到它的
好处，回到马来西亚后广为宣传，
并积极安排，促成了这次的推展行
程。

吴若石神父全人发展协会的团队，
是一个跨宗教、跨种族、跨国家的
团队，以爱和服务为目的，用双手
在人的脚上服务，让人得到健康，
具体的把爱活出来。

吴若石神父足疗 
首次团队海外推展南马行

诗巫教区祝圣圣油弥撒


